

Vorwort

Vor 35 Jahren erschien die 1. Auflage des Lehrbuchs „Dermatologie“ in der Dualen Reihe, begründet 1989 von Prof. Ernst G. Jung, meinem verehrten akademischen Lehrer. Ich freue mich, Ihnen nun die 9. Auflage vorlegen zu können.

Das bewährte Duale-Reihe-Konzept der Vorauflagen ist beibehalten worden. Im Rahmen der Neuauflage wurden alle Kapitel überarbeitet und auf den aktuellen Stand gebracht. Neue anschauliche Abbildungen und übersichtliche Schemata wurden eingefügt, um das Erkennen und Verstehen von Dermatosen zu erleichtern. Aufgrund der immensen neuen biochemischen und physiologischen Erkenntnisse und der daraus resultierenden Anwendungen in Diagnostik und Therapie – besonders bei Tumoren und chronisch entzündlichen Dermatosen – wurden diese Kapitel umfangreich überarbeitet.

Mit der zunehmenden Globalisierung müssen wir in der Lage sein, Dermatosen auch unabhängig von der Hautfarbe erkennen zu können. Ich freue mich daher sehr, dass wir ein komplett neues Kapitel aufnehmen konnten, welches die dermatologischen Besonderheiten der Hautfarbe thematisiert. In anschaulichen Gegenüberstellungen und mit grundlegenden Informationen soll das Kapitel helfen, Dermatosen auch in nicht heller Haut sicher zu diagnostizieren.

Unser Lehrbuch ist in erster Linie unseren Studierenden gewidmet. Es soll Wissen optimal vermitteln, das Verständnis für die Dermatologie fördern und helfen, Krankheitsbilder prima vista zu erkennen. Deshalb haben wir alle Kapitel reich bebildert. Daneben richtet es sich aber auch an die jungen Kolleginnen und Kollegen in der Weiterbildung zum Arzt/zur Ärztin für Dermatologie und Venerologie. Es soll ihnen eine übersichtliche und wertvolle Hilfe in der täglichen Versorgung der Patientinnen und Patienten sein. Es wäre schön, wenn dieses Buch auch Kolleginnen und Kollegen anderer Fachrichtungen interessiert, was in Zeiten der Interdisziplinarität immer wichtiger wird.

Einige Autorinnen und Autoren sind ausgeschieden, ich danke ihnen herzlich für ihre Mitarbeit bei den vergangenen Auflagen. Acht neue Kolleginnen und Kollegen sind hinzugekommen und brachten ihre neuen Ideen ein. Mein Dank gilt allen Mitwirkenden für die Aktualisierung ihrer Beiträge und das Verfassen neuer Kapitel. Darüber hinaus danke ich allen Kolleginnen und Kollegen für die Möglichkeit des kollegialen Austausches und für die daraus entstandenen inhaltlich-konzeptionellen Anregungen für diese Neuauflage.

Mein besonderer Dank gilt dem Thieme Verlag für die Entscheidung, die 9. Auflage zu verwirklichen und für das kontinuierliche Wohlwollen, die Unterstützung und Beratung. Besonders danke ich Frau Dr. Barbara Suhr für ihre Geduld und kontinuierliche Unterstützung bei der gesamten Herstellung des Buches. Herrn Dr. Jochen Neuberger danke ich für seine ständige Begleitung der Arbeiten.

Herr Prof. Jung ist am 13. Januar 2023 verstorben. Er war sehr erfreut und dankbar gewesen, dass eine 9. Auflage seines Buches erscheinen wird. Leider durfte er diese Auflage nicht mehr erleben.

Wir hoffen, dass das Lehrbuch und die elektronische Fassung, die über den im Buch vorliegenden Rubbelcode freigeschaltet werden kann, von unseren Studierenden, Kolleginnen und Kollegen positiv aufgenommen und dazu beitragen werden, bei ihnen Verständnis und Faszination für die Dermatologie zu wecken!

Hamburg, April 2024
Prof. Dr. Ingrid Moll